

LAS BALEARES

DIARIO REPUBLICANO

AÑO I

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN.—Calle del Conquistador número 43.

Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador de LAS BALEARES D. Miguel Roca.

Palma de Mallorca Lunes 12 Octubre 1891

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN.—UNA PESETA al mes en toda España.—Extranjero, CUATRO PESETAS trimestre.—Número suelto: DIEZ céntimos.

NÚM. 133

Se publica todos los días laborables.

¿NOVELA Ó HISTORIA?

Las supuestas afinidades entre la situación dominante en España y la Triple alianza, podrán ser una novela, pero hay que reconocer que esa novela se asemeja singularmente a la historia.

En países donde el interés nacional predomina sobre todo otro interés, cabe que la política internacional prescinda de toda consideración que no sea la de la conveniencia pública. Francia republicana puede pactar una alianza defensiva con Rusia, autocrática y absolutista. Entre nosotros eso no es posible. Aquí la institución monárquica conserva demasiado su carácter tradicional para que la nacionalidad, las simpatías, las predilecciones del jefe del Estado dejen de ejercer una influencia decisiva sobre la política exterior del país.

Aquí los intereses de parcialidad ejercen demasiado influjo para que pueda imaginarse que, dada una coyuntura favorable, prescindan los pequeños estadistas de la restauración de buscar fuera del país apoyo y sustento para aquello que, dentro del país, no los tiene. Veníamos careciendo en todo lo que va de siglo, de política internacional. Acaso es un bien, porque, dadas las fatalidades tradicionales de nuestra monarquía, esa política habría sido la reproducción fidelísima de la Santa Alianza ó de los pactos de familia.

Si la novela susodicha tiene tantos visos de verosimilitud, cúlpense á sí propios los políticos restaurados.

¿Quién antes que ellos había soñado jamás en España con el absurdo de la alianza germánica? ¿Quién sino la diplomacia sagastina llevó á don Alfonso XII á Alemania y le ostentó, vestido de coronel de huanos, en los boulevares de París? ¿Quién sino el Gobierno conservador perseveró en esa política, que tuvo su natural desenlace en las vergüenzas de las Carolinas? ¿Quiénes sino los jefes de los partidos dinásticos acaban de patentizar el género de móviles á que obedece su gestión internacional? ¿No ha dicho Cánovas que el Gobierno español intervendría en Portugal, caso de proclamarse la república en el país vecino? ¿No ha dicho Sagasta que las grandes potencias pondrían su veto á nuestra acción sobre Portugal, y que sólo de acuerdo con ellas, con su asentimiento, en su interés, y, por decirlo así, á sus órdenes, nos sería posible ejercerla? ¿Cómo no estimar, después de eso, que Cánovas será hostil á la Francia republicana y Sagasta se hallará propicio á convertir á España en una especie de alguacil de esa nueva Santa Alianza formada por las grandes potencias centrales?

Quedan las declaraciones del jefe del Gobierno tocante á la neutralidad. Pero, ¿quién sabe? Acaso en esa neutralidad falaz y artificiosa consista precisamente el servicio que nuestros excelentes amigos los alemanes demandan de nosotros. Una neutralidad acompañada de aprestos militares, de aproximación de tropas al Pirineo, bastaría para amenazar los medios de acción de Francia en la gran colisión que se prepara, y podría serle funesta. Para pesar en la balanza de la futura contienda no necesitamos siquiera entrar en lid y tomar en ella partido. Sin más que mostrarnos inciertos y vacilantes,

podemos inferir á Francia grave quebranto. ¿Es posible que la República vecina deje de tener de parte de nuestros Gobiernos monárquicos esa actitud de velada hostilidad que en nada les compromete y puede reportarles ventaja?

El carácter y la extensión de los compromisos que el Gobierno español hay contraído ó se halle dispuesto á contraer con las potencias centrales, son todavía puntos desconocidos y dudosos. No lo es de qué lado se inclinan su predilección. Una vez más se hallarán divorciados en España la opinión y el Poder. Todas las simpatías del país estarán por Francia; para Alemania serán todos los votos del mundo oficial. Y haga el cielo que esas aficiones no trasciendan á los hechos, comprometiéndonos gravemente en un sentido contrario á nuestras aficiones naturales, morales é históricas. De ser así, aprenderíamos, á nuestra costa, esta sencilla verdad: que no puede tener verdadera política nacional un pueblo que carece de instituciones nacionales.

Noticias políticas

Dice un periódico que los Sres. Gamazo y marqués de la Vega de Armijo, que han sido solicitados estos días para preguntarles su pensamiento político, se han encerrado en la mayor reserva.

Así es como deben estar: encerrados.

En la reserva... ó donde sea.

Dada su situación... delicadísima.

Dijo nuestro distinguido colega «El Liberal» que hasta ahora no se ha visto á ningún rey que se haga republicano.

Y «El Estandarte», con este motivo, dice:

«Naturalmente.

Como no se ha visto á ningún águila que se transforme en gorrión.»

Conste que Carlos II el Hechizado, *verbi-gratia*, era un águila, y que Thiers, por ejemplo, era un gorrión.

Y conste, además, que «El Estandarte» es un loro... que habla sin saber lo que dice.

Nuestro apreciable colega «La Libertad» asegura que el Sr. Cánovas ni desea la crisis... ni la teme.

Y «El Día» empieza su sección de Bolsa diciendo:

«En baja los valores.»

No todos.

El valor del Sr. Cánovas sigue en alza.

¡En alza... pillili!

Dícese que Martínez Campos se empeña en sostener á Fabié.

Para el general esa es cuestión de Gabinete.

Y para Fabié cuestión de comedor.

Unas ostras que procedían del casco del *Reina Regente*, estaban envenenadas.

Se explica.

Si queda Fabié en el nuevo Ministerio, ¿con qué derecho se despide á Isasa?

Es cierto; pero...

¡Vaya usted á convencer al general!
Y como él es el que manda...

CARIDAD Y BOMBO

Los periódicos monárquicos logran con sus exageraciones poner en ridículo aquello mismo que quieren enaltecer.

El acto más natural que lleve á cabo la regente, dá motivo á los diarios palaciegos para sus artículos encomiásticos.

Con motivo de la visita que vá á hacer D.^a Cristina á Burgos, algunos de los periódicos citados anuncian que esta señora dará dentro de pocos días una prueba más de sus nobles y piadosos sentimientos, visitando á los heridos á causa del choque de Quintanilleja y asistiendo á las honras fúnebres que por el eterno descanso de los muertos en aquel siniestro, se celebrarán en la parroquia de San Lesmes.

Siempre resulta desnaturalizada la caridad hecha á pregón; y además, es sabido que este sistema es contrario al precepto evangélico que dice: «no sepa tu mano izquierda lo que diere la derecha.»

Por lo tanto, creemos que los actos de caridad que realice la regente tendrían mucho más valor si no hallaran panegiristas tan entusiastas en los periódicos monárquicos.

Pero eso de anunciar con gran anticipación y á golpes de bombo cosas tan corrientes, cuyo mayor mérito será en todo caso la reserva con que se hagan, resulta por todo extremo extravagante.

¡SIETE MILLONES!

(HISTORIA INTERESANTE)

De *El Imparcial*:

«Roma 26 (7'5 m.)—Tengo entendido que la reina regente de España, doña María Cristina, ha comprado recientemente al marqués de Alcañices una extensísima posesión con dos hermosos palacios, situada en la Italia meridional.

Se dice que la reina regente ha pagado por la finca siete millones de pesetas.—*Ferraris.*»

La Correspondencia, cumpliendo con su deber de rectificar:

«De San Sebastián telegrafía persona bien enterada que es absolutamente falso que su majestad la reina regente, como alguien ha supuesto, haya adquirido para sí finca alguna en Italia ni en otra ninguna parte.

Lo que ha habido es una liquidación formalizada entre la testamentaria de los augustos hijos menores de D. Alfonso XII (Q. D. G.) y la casa de Alcañices, por virtud de la cual esta última ha cedido á la testamentaria referida ciertos bienes que poseía en Italia, para satisfacer así obligaciones ya antiguas. El asunto reviste, por otra parte, muchísima menos importancia que se ha supuesto, en la fabulosa suma entregada á la publicidad.»

Por si acaso, damos la enhorabuena al marqués de Alcañices.

CORREO DE HOY

Madrid 9.

En Miranda ha fallecido repentinamente el señor conde de Monte-fuerte, que venía á Madrid procedente de Bilbao.

El conde era padre del diputado Allende Salazar, que en cuanto ha recibido la funesta noticia ha marchado á Miranda á recoger los restos mortales de su padre.

San Sebastian 9.

No tienen fundamento las aseveraciones de los que suponen que el Sr. Cánovas del Castillo tuvo conocimiento del viaje de S. M. la reina cuando ya la cosa estaba resuelta.

La reina espresó su deseo de hacer el viaje al duque de Tetuan.

Este lo participó inmediatamente al Sr. Cánovas, quien lo puso en conocimiento de sus compañeros, y todos aceptaron como consejeros la responsabilidad del acto.

El viaje fué de la exclusiva iniciativa de la reina, y así lo afirma hoy «El Guipuzcoano».

Las novelas internacionales continúan, telegrafándose á los periódicos mil fantasías.

En los centros oficiales se niegan semejantes relatos.

El general Despujols ha cumplimentado á S. M. la reina, marchando en seguida á Barcelona.

Anoche estuvo en Biarritz, regresando esta mañana.

Ha marchado el general Córdoba.

De Las Provincias:

«Madrid 9.

El Sr. Cánovas está indispuerto. Padece un enfriamiento con algo de calentura. Los ministros le han visitado, acordando diferir para el lunes el Consejo de ministros que había de celebrarse mañana.

Este aplazamiento del Consejo ha dado pié á las oposiciones para suponer que se trata de aplazar las cuestiones políticas pendientes.

El *Dia* ha oído que el Sr. Cánovas ha escrito al Sr. Pidal consultándole sobre una combinación para que deje la presidencia del Congreso en la próxima legislatura, siendo nombrado ministro su hermano el marqués de Pidal.

Añade dicho periódico que el Sr. Cos-Gayón precipitará la crisis, porque necesita ministros nuevos que formen los presupuestos parciales para poder él redactar los presupuestos generales antes que se abran las Cortes.

El Sr. Martos, en una conversación política que ha tenido con amigos suyos, ha manifestado que considera imprescindible y próxima la crisis ministerial.

El vice-cónsul español en Argel ha sido destituido por abandono de destino, y además se le exigirán las responsabilidades que procedan.»

Madrid 10.

Un telegrama que publica «El Imparcial» amplía algunos detalles de la agitación brasileña.

Los desórdenes comenzaron en el teatro de la Opera, consiguiendo los alborotadores imponerse á la policía.

Del teatro salieron á la calle, en donde se les unió una gran muchedumbre, dando mueras al presidente de la República y á los ministros.

Las tropas salieron de los cuarteles para restablecer el orden y los revoltosos levantaron barricadas en las principales calles.

La caballería dió cargas y la infantería mantuvo el fuego con los paisanos.

La lucha fué corta, y á consecuencia de ella hubo muchos muertos y heridos.

El motín se consiguió sofocar, restableciéndose la tranquilidad.

Asegúrase que el hecho estaba meditado porque se venía anunciando hace tiempo.

Supónese que el promovedor y jefe del movimiento ha sido Bocayuva, ex-ministro imperialista.

Se trataba de restablecer la monarquía, proclamando al nieto del emperador D. Pedro.

Madrid 9.

En la línea de Miranda á Bilbao, kilómetro 41, ha estado á punto de ocurrir un descarrilamiento.

El maquinista del tren mixto pudo detenerlo en el momento en que iba á precipitarse sobre una caldera de una fábrica papelera vizcaina que obstruía la vía.

Parado el tren, los viajeros quitaron el obstáculo que obstruía la vía, volviendo á ponerse en marcha.

El tren llegó á Bilbao sin novedad.

Ayer llegó á Consuegra el comisario régio señor marqués de Aguilár de Campóo.

La suscripción nacional asciende á 851.285 pesetas.

La de «El Imparcial» á 119.271 pesetas y la de la prensa á 65.430.

Los particulares de Búrgos costean un hermoso arco que se eleva en honor de la reina Regente.

Fantasease largamente acerca de la próxima combinación ministerial.

Se dice que irá á la presidencia del Congreso el Sr. Romero Robledo, encargándose de la presidencia del Banco Hipotecario el Sr. Pidal.

El Sr. Cárdenas reemplazaría al marqués de Pidal en la embajada del Vaticano y este aceptaría la cartera de Estado.

La prensa dá crédito á la versión de que se suspendió ayer el Consejo de ministros en vista de la actitud del Sr. Cos-Gayón.

Asegura que se planteará ahora la crisis con el fin de que los nuevos ministros tengan tiempo para conferenciar los presupuestos antes de abrirse las Cortes.

Los periódicos de oposición comparan con frases ingeniosas á Cánovas con Sagasta, quien apelaba á los flemones en los momentos difíciles.

Circula la siguiente modificación ministerial:

Fernandez Villaverde, Gobernación; Linares Rivas, Gracia y Justicia, y Bosch y Fusteguerras, Fomento.

Semejante combinación es muy del agrado de los conservadores partidarios del reingreso de los romeristas.

Noticias de Rio Janeiro participan se intriga grandemente para derribar del gobierno á Fonseca.

En el banquete de autoridades celebrado en Marsella, el alcalde de Bruselas negó rotundamente que Bélgica esté comprometida con la triple alianza.

El «Standard» publica un despacho de Roma anunciando que el cardenal Rampolla ha dirigido una circular á los nuncios invitándoles á velar para evitar que los recientes acontecimientos de Roma sean explotados en perjuicio de la Iglesia.

El cambio del oro en la República Argentina está á 440.

En Burgorranero (León) chocaron dos trenes de mercancías, sin que afortunadamente hayan ocurrido desgracias.

Las averías han sido de consideración.

Los periódicos de Santander piden que lo recaudado en aquella capital para la suscripción nacional se destine al socorro de las desgracias ocurridas por el incendio habido hace pocos días.

En el próximo Consejo de ministros se pondrá á la aprobación el nuevo reglamento y ordenanzas de la Armada.

He tenido la honra de hablar con el actual ministro de la Gobernación, quien con la amabilidad que le distingue se ha servido decirme que puedo asegurar que son completamente falsas las versiones que han circulado por la prensa referentes al aplazamiento del Consejo de ministros que debia celebrarse ayer.

La verdad de no haberse celebrado el Consejo de

ministros es la enfermedad del Sr. Cánovas del Castillo.

El presidente del Consejo tuvo ayer fiebre alta á consecuencia del fuerte trancazo que sufre.

Guarda cama y solo recibe á los ministros.

Hoy continúa molestado, y acaso tampoco se celebre Consejo el lunes.

El Consejo de ayer tenia por objeto esclusivo, segun me afirma el Sr. Silvela, resolver asuntos de Marina y estudiar la forma de dar impulso á las obras públicas en las provincias inundadas.

Respecto á la cuestión política, me ha asegurado el Sr. Silvela que hoy por hoy no hay nada concreto, por mas que cree que es seguro el planteamiento de la crisis allá para el mes de noviembre.

La crisis podrá modificar el Gabinete, y puede ser tambien que continúen las mismas personas.

CRONICA LOCAL

D. Francisco Frontera de Valldemosa.

Mallorca está de luto: se le ha extinguido una eminencia musical, y no queda sino un nombre, glorioso sí, pero que pasará también más ó menos tarde si alguna feliz eventualidad no lo salva en medio de la incesante renovación, de aquel preclaro artista, de aquel leal súbdito que venía habitando por largo período el palacio de los antiguos reyes de Mallorca. El maestro de Isabel II, puesta á sus once años con su menor hermana la duquesa de Montpensier bajo la dirección del reputado profesor llamado de París expresamente, el que reprodujo á su tiempo lecciones, servicios y solícitos cuidados á la infanta Isabel, á sus hermanitas, á Alfonso XII, vinculado en cierto modo á la dinastía, sobreviviendo ó reviviendo más bien con ella, acaba de morir en la real mansión de provincia, donde tenía retiro, tan honroso para el que lo concedía como para quien lo disfrutaba, en calidad de monumento viviente de fiel y mútuo cariño, que á estimarse por lo raro no llenaría hoy muchas salas de museo. Acabáronse las tarjetas de augustos retratos en todos tamaños y formas remitidos al buen veterano, y los telegramas de este á la aproximación de cada fiesta de gala apurando ingenio y corazón en entusiastas protestas á sus amos, y las quejumbrosas lamentaciones de sus achaques, y las oraciones en la capilla de palacio procuradas por la salud de SS. MM. y AA. y seguidas de copiosas limosnas á los pobres. Hase acabado ay! estos días, cruzándose con las recientes felicitaciones el súbito anuncio de muerte, esa correspondencia sin igual de reyes á vasallo, que por lo llana y constante no formaría la página menos plausible de la historia íntima de los Borbones de España.

Como si tuviera el encargo de hacer los honores del alcazar á las autoridades superiores militar y judicial de las Baleares en él alojadas, desde que entró á habitarlo poco antes de la revolución de 1868 á fuer de baile del real patrimonio de las islas, transcurrido el interregno de los seis años, volvió á ocuparlo hasta hoy, vecino nato y amigo finísimo y consecuente de cuantos funcionarios se ha sucedido durante diez y seis años. Constituíanle centro á propósito para francas reuniones con escogidos elementos del país y forasteros su exquisito trato y vida sedentaria, por efecto de perezosos hábitos y de aprensiones inveteradas que suele agravar la desconfianza de la medicina; y distraía de ellas la conversacion la jovial y discreta oportunidad de su digna compañera, á quien conserve Dios, en medio de irreparable quebranto que la abrumba, su mayor juventud de espíritu en algo mayor edad y las tradiciones indelebles de aquella gracia moratiniana bajo que fué educada por su tío D. Pedro Gorostiza. De Valldemosa he de confesar que murió harto precozmente para el divino arte que le vivificaba y que tan intensos y vehementes goces le valía desde

sus primeros albores juveniles en el estudio y ejecución de las obras ajenas, tantos aplausos y fama en la creación de las propias, tan merecidos triunfos, tan altas recompensas: hízose en cierto modo culpable de ingratitud, no estimando por sí bastante las desinteresadas fruiciones, y volviendo la cara atrás á los adquiridos merecimientos para estacionarse y vivir á costa de ellos en vez de lanzarse á sancionar y acrecer con otros nuevos su nombradía; y debió no dejar estinguir en su seno el fuego sacro, si nó de la inspiración que en su mejor edad le hizo producir, no mucho, pero bueno, siquiera del amor sublime á la elavada ciudadanía de que no le era lícito abdicar. Sentía por momentos á ráfagas ecos de lejanas melodías que pasageramente le transfiguraban, ahuyentados á lo mejor por un ligero ronquido de pecho ó por un alifafe cualquiera, y el alma recaía abrumada bajo el peso de la materia. Complaciase en recordar los laureles recogidos en toda su brillante carrera, los eminentes alumnos por él formados, los insignes obsequios, la cordial intimidad con el gran Rossini, los autorizados homenajes de competentísimos maestros, y sobre todo las inmensas ventajas reconocidas en el mundo musical para adelantamiento de la enseñanza en su *Teoría de la equinotación* publicada desde 1858 é introducida al fin por vía de Alemania, que se esforzaba en propagar por celo á la vez que por natural ambición de reivindicar la indisputable gloria del invento (*): pero esta hoja de servicios, no bastante impresa acaso en la gratitud y respeto de la nueva generación, careció de eficacia para derramar luz y calor en su solitaria yerma ancianidad. Debiera bastar para vigorizarle el testimonio de su propia conciencia.

Lo que hay es que la vida cortesana profesada por tantos lustros, y que invariablemente cruzó por singular excepcion con tanta pulcritud de alma como de semblante y apostura, no es sin embargo la más adecuada para forjar el temple de carácter y para nutrir el espíritu en sanas y generosas ideas. La sociedad, y más la buena por antífrasis, enerva; del mérito y de la gloria no estima sino los signos y las galas. Y así mi pobre amigo, que con tan nobles afanes la habia apetecido y tan legítimamente ganado, dióse al cabo á apreciarla bajo el aspecto social en el mar sin orillas, cuyos límites se cuidan de ensanchar diariamente con el sinnúmero de favorecidos á fin de evitar el contacto de codos; y de títulos, cruces, condecoraciones y tratamientos, más por el brillo material que por la procedencia que en su persona los justifica, prendóse ¿por qué no decirlo? como un niño desus juguetes. Bien están en la esquila funeraria, bien están en la losa de su tumba; pero á Dios gracias, y que sea por siglos, Valldemosa no las necesita para recordar quien fué y lo que valía, y si previno mencionarlas desconfió demasiado de sí mismo.

Más si no pudo substraerse del todo á la influencia del mundo, del gran mundo en que le cupo la suerte de moverse y alentar, tan frívolo por lo comun en gustos, tan insubstancial en pláticas, tan ligero en juicios, en cambio ¿cómo se estrelló en la rectitud y honradez de sus principios, en la bondad y nobleza de sus afectos, en su carácter á prueba de defecciones y eclipses hermanado con el alma mas ingenua y candorosa! La corte no se le infiltró mas adentro de la epidermis; incontaminado la atravesó (hásele hecho universalmente esta justicia en las difíciles posiciones, en las críticas circunstancias. Para nada había nacido menos que para héroe, y donde tantos héroes han tropezado lo ha sido cabalmente de lealtad. Con mas competencia que yo, por mas indiferente, una pluma que adivino, porque pocas vuelan acá tan alto ha trazado en *La Almudaina* de anteayer con tanta

verdad como realce la figura y tipo de Valldemosa; yo no debía ni pudiera hacer otro tanto. Menos me toca considerarle como artista, y aquilatar el mérito de sus composiciones, que llevan algunas por letra mis pobres versos allá en los lejanos albores de una amistad nacida ya en su apogeo. Mutuas simpatías y afectuosas corrientes la formaron desde 1842 á mi primera llegada á Madrid; y hoy es la postrera manifestacion de ella, no porque en mis esfuerzos quepa, dulcísimo Valldemosa, aumentar un ápice tu sólida y verdadera gloria como tanto hiciste por ensanchar la mia, sino para que no falte en el supremo día sobre tu féretro en el concierto de tus amigos la voz del mas querido y del mas ingrato, como le llamabas en la efusion de tu cariño, de tu inseparable

JOSÉ MARÍA QUADRADO.

A nuestro estimado colega *La Tradición* debemos hacerle observar la diferencia esencial que existe entre un ofrecimiento y una dádiva.

Esta puede ejercer todo el resultado que se propone el donante aun cubriéndola con el velo de más profundo secreto: aquella ha de ser forzosamente anunciada para que el favorecido sepa que existe, y cuente con ella.

Así es que si los masones mallorquines han enviado fondos á Consuegra bien han podido hacerlo, conformándose con los misterios que al parecer rodean esta institución sin proclamar su limosna á son de trompeta como el fariseo. Pero en los días en que se temía que el cólera invadiera nuestra isla no era posible ofrecerse á montar un pequeño hospital, ó centro de socorros, sin participárselo al Ayuntamiento de Palma, cuando menos.

El desconocer el mérito de esta generosa actitud por el sólo hecho de pertenecer á una sociedad filantrópica los autores de tan caritativo proyecto, sería tan injusto como si se negara que jamás un fraile haya podido hacer obras de caridad, sólo por ser fraile.

Entre fanatismo y religión hay que distinguir para ser justos.

El haberse suspendido ayer la corrida de toreros se debe al deseo de añadir al espectáculo un canastillo de fuegos artificiales de cuya preparación se ha encargado el Sr. Arias.

El sábado por la noche supose en Palma que los trenes que se dirigían á Manacor pasaban con precaución el puente llamado *dels Gats* á causa de los desperfectos ocasionados en una de sus pilastras por la explosión de un petardo de dinamita.

Nos avistamos inmediatamente con nuestro particular amigo D. Guillermo Moragues, Director de la Sociedad Ferro-Carriles de Mallorca, pero no pudimos conocer más detalles pues aún no había telegrafado el inspector de la vía que dicho Director había enviado al lugar del siniestro en cuanto tuvo noticia de él.

Esperamos que se descubrirán los autores de este atentado y que se castigará acto tan punible con la severidad que merece.

La función dada en el Circo el sábado acabó mal. Pero la de anoche, en la que no hubo canto, fué aplaudida por la concurrencia dominguera.

Oímos que la Empresa trata de contratar algunas cantatrices para dar juguetes líricos y zarzuelas en un acto como fin de fiesta en las funciones sucesivas.

Ha dejado de pertenecer á la Redacción de *El Noticiero Balear* el Sr. D. Miguel Martí.

Varios amigos de D. Mateo Alsina á quien cupo

en la tómbola la suerte de salir uno de los números por él comprados premiado con el busto de América, regalo de la Reina Regente á la «Sociedad Salvamento de Náufragos,» regalan al agraciado un artístico pedestal.

El Noticiero Balear de quien tomamos esta noticia, añade que han visto el diseño de la columna pedestal que será de bronce fundido y de un gusto serio.

Con este motivo muchos amigos han visitado la casa del Sr. Alsina y podido apreciar el mérito del busto regalado por S. M.

De *El Isleño*:

«A aquellos de nuestros jóvenes médicos á quienes pueda convenir les noticiamos que queda hecha convocatoria para proveer veinte plazas de Médicos segundos del cuerpo de Sanidad Militar, quedando abierta la firma para los aspirantes, hasta el 30 de Diciembre en la Secretaría de la Inspección general, Barquillo 10, Madrid.

Los aspirantes residentes fuera de la corte pueden dirigir sus instancias por conducto de los Subinspectores del cuerpo en las capitanías generales.»

El tronco de mulas del carruaje del médico Oliver desbocóse el sábado parándose los fogosos animales al chocar con el edificio donde está instalada la librería de los Sres. Amengual y Muntaner.

Causóse levés contusiones una señora que en el carruaje iba y desperfectos el vehículo y el ganado.

CRÉDITO BALEAR

Habiendo acudido Antonio Colom y Santandreu, en solicitud de que se le expida duplicado del recibo talonario n.º 8773 que se le entregó dia 20 Mayo de 1886 al constituir en clase de Depósito voluntario, la suma de Ptas. 750, por haberse éste extraviado, se ha resuelto hacerlo público por medio del Boletín Oficial de la Provincia y periódicos de esta Ciudad, con el objeto de que las personas que puedan considerarse con derecho al mismo puedan hacerlo presente á esta Sociedad dentro del plazo de quince días, á contar desde el de la fecha. Se advierte que en el caso de no producirse reclamacion alguna, se dejará nulo y sin valor ni efecto dicho recibo talonario y se expedirá en sustitucion el duplicado que se solicita. Palma 10 de Octubre de 1891—Por el Crédito Balear—El Vocal de Turno—Rafael L. Blanas.

TELEGRAMAS

(De la prensa asociada)

Madrid 10, á las 11 m.

Lotería Nacional.—Premios mayores:

3.149, 5.224, 3.831, 3.637, 9.935, 11.375, 5.656, 3.825, 398, 8.684, 9.941, 3.569, 6.564, 373, 341, 8.654, 6.867, 5.784, 4.002, 7.457, 1.002, 2.851, 3.165, 7.375, 11.036, 7.024, 10.276, 7.595, 5.914, 4.968, 6.415, 2.185, 8.700, 6.708.

Madrid 12, á las 12'45 m.

En la puerta del café Imperial establecido en la Puerta del Sol, ha extallado un petardo en el momento de mayor animación. Una niña ha quedado ligeramente herida y ha causado alarma.

El Sr. Cánovas ha abandonado la cama. Es seguro que en el Consejo de hoy no se tratará de política. Los círculos están desanimados y únicamente se habla de la crisis próxima, haciéndose varias combinaciones.

(*) Véase el notable folleto acerca de la «Equinotación» dado á luz en 1888 en la imprenta de Gelabert por inteligente escritor.

SECCION DE ANUNCIOS

COMPANIA DE LOS FERRO-CARRILES DE MALLORCA

A partir del día 1.º de Septiembre próximo regirá la siguiente tarifa para el transporte de vino desde las estaciones que se indican al Puerto de Palma.

Estaciones de embarque	Procedencia del vino	PRECIO POR BOCOY INCLUSO EL RETORNO	
		Para los que tengan contrato con la Compañía Ptas. Cts.	Para el público no contratado Ptas. Cts.
Manacor	Manacor	4'35	
	Artá	4'00	5'40
	Son Servera Felanitx	2'50	
Petra	Petra	4'75	5'00
	San Juan	4'60	
San Juan	Porreras	1'75	4'90
	Montüiri	2'00	
	Villafranca	2'00	
Sineu	Sineu	4'55	4'90
	María	3'00	
La Puebla	La Puebla	2'50	5'00
	Muro	3'25	4'90
Llubí	Santa Margarita	2'25	
	Llubí	4'20	4'60
	Empalme	3'95	4'25
Inca	Inca	3'50	3'90
	Lloseta	3'35	3'55
Binisalem	Binisalem	3'15	3'25
	Consell	2'80	2'90
Santa María	Santa María	2'55	2'65
	Marratxí	2'40	2'50
Pont d' Inca	Pont d' Inca	1'70	1'80

Quedan anuladas las anteriores tarifas para el transporte de vino en la dirección y trayectos que la presente comprende.
Palma 19 Agosto de 1891.—El Director, Guillermo Moragues.

COLMADO "LA PROVIDENCIA"

BENITO POMAR

Buena calidad en géneros--Baratura en precios

TAPIOCA CON PREMIOS

A todo comprador de uno ó mas paquetes se le regala un plato, una taza para café, un vaso cristal con bonitos paisajes, un florero y otros objetos por el estilo segun la compra.
La tapioca es alimento muy útil para los niños y personas delicadas del estómago.

Jerez Pomar

Garantizado igual al que se vendía á Ptas. 1'50 botella	
Precios hoy botella de 3/4 de litro devolviendo el envase.	Ptas. 1'12
A litros	" 1'25

Málaga

Botella 3/4 de litro	> 1'50
A litros	> 1'75
BACALAO SCHELLAND DE 1.ª—Tomando todo el bacalao el Kil.	> 1'38
BUJÍAS PERFORADAS.—En un Kilo entran 17 el Kil.	> 2'25

Jabon pinta azul, igual al inglés fabricado en casa, el Kilo Pesetas 0'62

Panes de trigo puro y panecillos Viena.—Fabricacion de D. Antonio Forteza
Horno de Santa Eulalia.—Especialidad en sopas de gluten extranjeras para los diabeticos.

Representante de la casa Gonzalez Byass C.ª de Jerez.
Representante del Sr. Baron de Binimuslem de Mahon.
Representante de D. Francisco Robert Sucesor de Torra San y C.ª para los Salsichones.
De este último artículo se reciben órdenes para entregar á mediados del próximo Noviembre.
A todo comprador de jabon, por valor de Ptas. 1'50, se le regala tambien un objeto.

PALMA

SEMANARIO

DE HISTORIA Y LIBRERIA UJEA

SEGUNDA EDICION DEL QUE SE PUBLICO

de 4 de Octubre de 1840 á 5 de Mayo de 1841.

Hállase de venta en la librería de Guasp al precio de 3 pesetas ejemplar en rústica.

MOVIMIENTO DE BUQUES

Dia 10.

FONDEADOS

- De Barcelona vapor «Bellver», de 788 ton., cap. D. Juan Singala, con 27 mar., 24 pas., efectos y balija.
- De Alcudia laud «Joven Miguelito», de 24 ton., pat. Juan Llodrá, con 4 mar. y efectos.
- De Felanitx vapor «Cataluña», de 662 toneladas, cap. D. Gabriel Enseñat, con 21 mar. y vino.
- De Santañ laud «S. José», de 21 ton., patron Esteban Pujol, con 6 mar. y sal.

DESPACHADOS

- Para Soller laud «S. José», de 21 ton., patron Esteban Pujol, con 6 mar. y lastre.
- Para Cette vapor «Cataluña», de 662 toneladas, cap. D. Gabriel Enseñat, con 21 mar. y vino.
- Para Rosas laud «Juanito», de 18 ton., patron Salvador Moneu, con 4 mar. y efectos.
- Para Ibiza y Alicante vapor «Union», de 401 toneladas, cap. D. Juan Bosch, con 23 mar. efectos y balija.
- Para Ibiza pailebot «Santiago», de 75 toneladas, pat. Salvador Matute, con 4 mar. y lastre.

PIANO

Se vende uno usado en buen estado.
Union 43 principal.

VIAJE DE RECREO

á las maravillosas Cuevas del Drach
Ida y vuelta el mismo dia

Precio de entrada: De una hasta cinco personas, 7'50 pesetas.—Por cada persona de aumento, 1'50 id.

El guía de las Cuevas vive calle de Artá, Manacor.

15-30